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港大深醫院試運作 料2012下半年開業 政府撥款3,000萬 擴思覺失調服務

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）

香港大學深圳醫院科教管理樓和後勤服務樓
昨日交付使用，醫院試驗運行。根據工程建
設和籌備工作進度，醫院有望2012年下半年
開業。院長鄧惠瓊表示，港大將分批借調全
職醫生到深圳看診，首批港醫最快明年6月確
定名單。此外，港大深圳醫院運營穩定後，
尚有開啟肝移植手術的計劃。

香港大學深圳醫院是「十一五」期間，深
圳市政府投資興建最大的公立醫院，佔地19.2
萬平方米，投資規模35億元。按照規劃，香
港大學深圳醫院將分期設置2,000張病床，每
日可接待門診量達8,000人次。

就診流程預約制仿香港
鄧惠瓊表示，醫院就診流程及預約制度將

仿效香港，患者先由全科醫生診斷，再分流
給專科醫生。患者如有固定全科醫生後，可
把該醫生列為家庭醫生。至於家庭醫生如何
收費，鄧惠瓊則稱董事會目前尚在討論。

江捍平盼水平內地一流
深圳市衛人委主任江捍平則強調，港深雙

方期望香港大學深圳醫院達到國際先進、內
地一流：既能提供人民群眾基本公共醫療服
務，又能滿足不同層次的內地及香港居民衛
生需求。

醫院公益性質不會因港大加盟而改變，基
本醫療服務收費按照三級公立醫院標準執
行，也可以使用醫保。據悉，醫院特需服務

（營利性服務）份額大約佔20%至30%，實行
市場調節價和「全透明」制度。

新政府總部多事故
香港文匯報訊（記者 文森）位於金鐘的添馬

艦新政府總部大樓，由最初動議興建，到今年8
月中落成啟用，期間波折重重。未入伙前已傳工
程進度落後，及後又陸續發生多宗意外，先是開
幕前有警員在進行保安檢查時由天花墮下受重
傷，最近一次意外則發生在是上月尾，一名保安
員被墮下的鋁質天花板擊中頭部；而最嚴重一
次，是在10月11日，一名裝修工人疑因趕工觸電
身亡。

10樓至15樓廁所共用水系統
至於今次發現退伍軍人症桿菌的，是新政府總

部大樓東翼，除了11樓孫公的辦公室，大樓內尚
有多個政府部門正在辦公，包括3樓的公務員事
務局及行政署、4樓-7樓的教育局、8樓-10樓的保
安局、12樓-13樓的政制及內地事務局、14樓的
政府總部數據中心、15樓-16樓的環境局、環境
保護署、17樓的食物及衛生局、發展局、運輸及
房屋局、18樓-19樓的食物及衛生局，以及位於
20樓-22樓的運輸及房屋局。當中10樓-15樓的多
個部門因與孫公辦公室私人洗手間使用同一供水
系統，均需要作進一步檢查。

香港政府在2002年提出將政府總部、連同位於
舊最高法院大樓的香港立法會，以及位於禮賓府
的行政長官辦公室，一併搬到前添馬艦海軍基地
地皮，計劃其後一度擱置，於2005年重新提出，
並於2006年獲立法會財務委員會通過撥款。新大
樓於2008年動工，2011年8月落成。8月18日由國
務院副總理李克強主持揭幕儀式。在2011年8月
至12月期間，各政府部門將陸續遷入新政府總部
大樓。

香港文匯報訊（記者 林曉晴）教育局局長孫

明揚因感染退伍軍人症須留院接受治療，衛生

防護中心初步調查發現，孫明揚位於添馬艦的

新政府總部辦公室私人洗手間水龍頭水辦中，

有退伍軍人桿菌，因其辦公大樓10至15樓是同

一供水系統，存在桿菌的風險較高，受影響包

括保安局、教育局、政制及內地事務局等政策

局，中心將在該等樓層抽水辦化驗。另方面，

因事件或使逾3,200名在大樓上班的員工構成恐

慌，中心已建議採取一系列措施，包括設置過

濾器和增設消毒洗手器，減低員

工感染風險。

政府總部預防退伍軍人症措施
●向員工派發有關退伍軍人症單張

●設置濾水器

●所有樓層提供酒精搓手液設施

●設立熱線2125 1122供員工查詢

資料來源：衛生防護中心

製表人：香港文匯報記者 林曉晴

香港文匯報訊（記者 歐陽麗珠）衛生
防護中心發現教育局局長孫明揚辦公室
私人洗手間水龍頭的水樣本含有退伍軍
人桿菌，但至今仍未找到源頭。有傳染
病專家估計，新大樓水管設計或有問
題，使食水流動受阻致病菌滋生，但職
員感染風險不大。有工程師推測興建大
樓時，是有工人把病菌帶入水源所致。

污水再散播機會微乎其微
港大微生物學系助理教授黃世賢表

示，退伍軍人桿菌一般會在較舊的淡水
設施系統發現，按理新大樓的水管不應
發現該菌。不過，他認為，若水管及水
務裝置設計不當，使食水流動受阻，有
機會使病菌滋生。他認為，水務署需派

工程師檢查新大樓供水設施設計，並指
該病由患者污染食水再散播的機會微乎
其微。

黃世賢表示，理論上使用同一供水系
統的人有機會感染，但該菌對一般人影
響不大，唯抵抗力較差的長期病患和癌
症病人要多加注意，若出現呼吸道感染
徵狀要盡快求醫。港大感染及傳染病中
心總監何㟞良表示，新大樓設計較現代
化，啟用數月便發現桿菌並不理想，有
關部門要檢查供水系統設計有否問題。

工程師指工人將菌帶入水源
工程師黃澤恩表示，事件與大廈設計

和用料關係不大，推測是興建大樓時，
有工人把病菌帶進大樓的水源所致。他
稱，退伍軍人症桿菌一般會出現在老化
的大廈和溫度較高的地方，新大樓啟用
不久，喉管用料以鋼材為主，推測今次
在水辦中找到桿菌是有其他因素，包括
有工人把病菌帶入水源，而令當局在水
龍頭找到桿菌。

孫公今出院 回家迎新年
香港文匯報訊（記者 勞雅文）教育局局長孫明揚因

感染退伍軍人症，須入住瑪麗醫院接受治療，孫太鍾
小芬昨日向本報證實，孫公將於今日下午出院，結束
12日住院的苦悶日子，並趕及與家人在除夕倒數兼迎
接新年。就孫明揚於新政府總部辦公室內的私人洗手
間被發現有退伍軍人菌，教育局局長新聞秘書江錦慧
表示，同事並不擔心會被感染；就孫公出院在即，她
指對方至今無要求減少工作量，相信他能如常工作。

每天均前往探病的孫太鍾小芬，昨日預備了「麵豉
牛肉加煎蛋」到醫院探望孫明揚，她返家後開心地向
記者表示，丈夫已經康復，並於今日下午出院，「佢
好番啦！精神都好好。」她又透露，孫明揚早前「請
假」回家過聖誕，不但接受孫兒的祝福，亦收到暖笠
笠的「冷衫」作聖誕禮物，「佢仲會㠥住出院」。

無要求減少工作量可應付
教育局局長新聞秘書江錦慧表示，孫公入院期間，

已「下令」教育局同事不用前往探望，「佢話好多人
去探佢，叫大家唔好擔心，佢也勸我們不用專登走去
探望」，同事為怕妨礙他休息，只有作罷。不過，江錦
慧每日均以電郵與孫明揚保持聯絡，交代公事之餘，
又會問候對方身體情況，她引述孫公表示，「身體唔
錯，復原得好快」。至於出院後的工作安排，她指按原
先計劃，孫公未來半年都無出差安排，現時亦無打算
為他減少工作量，相信他可以應付。

退伍軍人症非「人傳人」病菌
家庭醫生關嘉美表示，退伍軍人症並非「人傳人」

的病菌，除非與病人有親密接觸，否則多數只經水源
傳染，而且只要完全康復就不會再傳染人，故病者的
親友同事毋須太擔心。不過，她指康復者在出院後仍
要注意健康，出席公眾場合最好帶口罩，她解釋，大
病後的免疫力較低，另要保持氣管健康，建議愛飲

「凍檸茶」的孫明揚「乖乖地暫時戒飲凍飲」。

香港文匯報訊（記者 歐陽麗珠）本港
每年約有1,300宗思覺失調新症，醫管局
10年前起提供「思覺失調及早介入服
務」，已把患者自殺率降低60%。醫管局
今年中獲政府撥款3,000萬元，從現時5個
醫院聯網擴展至7個，並將服務病者年齡
層從青少年擴闊至64歲，料每年可處理多
600個新症。

計劃對象擴至26至64歲
思覺失調患者有幻覺、妄想、思想及言

語紊亂的症狀，影響病人正常社交、工
作、學習，現時本港每年新症約有1,300
宗，一半是青年人。以往該計劃只惠及15
至25歲青年，港府決定把該計劃對象擴大
至26至64歲成年人，並每年撥款3,000萬

元，擴展到全港7個醫院聯網，延長深入
治療年期至3年。

大埔醫院精神科部門主管鍾維壽表示，
有研究指病人平均發病後1.5年才求診，
情況並不理想，醫管局遂於2001年在5個
醫院聯網推出「思覺失調及早介入服務」
後，患者自殺率由2.6%降低至1%，減幅
達60%；住院日數由115天降至62天；社
交及工作功能狀況得到改善，反映計劃的
成效。

18歲暴躁女治療後讀大學
鍾維壽表示，過去曾有1名18歲女病

人，在預科期間性格忽然變得暴躁多疑，
經常懷疑朋友在背後說是非，其後更變得
沉默寡言、曠課、自言自語，成績一落千

丈。他稱，幸好家人及早發現，透過該計
劃求醫，治療半年後病徵消除。他續稱，
該名康復者現時已升上大學，生活如常。

香港文匯報訊（記者 文森）今年香港
的聖誕特別冷，聖誕節當日市區最低氣溫
僅10.3度，是27年以來最冷。據醫管局統
計，剛過去的3天聖誕假期，每日平均有
6,025人次往公立醫院急症室求診，較去
年聖誕假期日均增加6.5%，也較今年12月
份其他日子增加8.5%，為近4年最高。醫
管局表示，許多求診者患流感或呼吸道感
染，呼籲非急症病人於元旦假期，可往公

立門診或私家診所求診，以免影響急症服
務。

公院每日平均6,025人睇急症
醫管局數據顯示，今年聖誕節假期（25

日至27日）期間，公立醫院急症室每日平
均有6,025人次求診，較去年聖誕節假期
每日平均5,656人次增加6.5%，12月份其
他日子每日平均則有5,551人次。全港各

主要急症室中，屯門醫院每日平均有575
人次求診，是最繁忙的急症室；伊利沙伯
醫院排第二，每日平均有552人次求診。

醫院管理局急症科中央統籌委員會發言
人何曉輝昨表示，聖誕節期間前往急症室
的求診者，大部分都是呼吸道感染或患流
感，相信與近日氣溫下降有關。求診人數
上升，導致部分公立醫院的非緊急病人輪
候時間延長1倍，由平日1個多小時增至約
3小時。何曉輝呼籲非急症病人，在元旦
假期及長假期可以到公立門診或私家診
所，避免到急症室。

聖誕求診增6.5%  屯院急症室最忙

■香港新政府大樓8月
落成，各政府部門將
陸續遷入。 資料圖片

■曾浩輝表
示，在孫明
揚辦公室抽
取的5個水
辦當中，其
中4個初步
發現有退伍
軍人桿菌。

■新政府大樓爆退伍軍人症，對逾3,200名在大樓上
班的員工構成威脅。 資料圖片

■鍾維壽（右）表示，醫管局獲政府撥款
3,000萬元，把「思覺失調及早介入服務」
全面擴展到全港7個醫院聯網。

香港文匯報記者歐陽麗珠 攝

■香港大學深
圳醫院昨日試
運行。

專家疑水管設計有問題

疑受污染水管樓層：
新政府總部東翼

15樓 環境局及環境保護署

14樓 政府總部數據中心

13樓 政制及內地事務局

12樓 政制及內地事務局

11樓 教育局

10樓 保安局

製表人：香港文匯報記者羅敬文

私人洗手間水龍頭發現桿菌
教育局局長孫明揚早前證實患上退伍軍人症，衛生防護

中心及機電工程署人員到其住所抽取8個水辦和6個環境樣
本，初步化驗結果顯示未有退伍軍人桿菌，但在孫明揚位
於添馬艦新政府總部東翼的辦公室私人洗手間水龍頭抽取
的4個水辦，初步發現有退伍軍人桿菌，而大樓天台水箱
的1個水辦，則未有發現桿菌。

同一供水系統樓層風險較高
衛生防護中心總監曾浩輝昨日傍晚會見傳媒時稱，現時

在辦公室私人洗手間水龍頭找到退伍軍人桿菌，會留意水
管途經的地方，關注哪處出現問題令細菌滋生。他續稱，
患者的辦公室在新政府總部11樓，而10樓至15樓是共用同
一個供水系統，該些樓層存在退伍軍人桿菌的風險較高，
將會先再在該些樓層抽取水辦化驗。

設熱線派單張向大樓員工講解
新政府總部容納約3,200名員工，曾浩輝明白員工會擔心

染病，建議採取措施減低感染風險，包括設置過濾器及加
設酒精消毒洗手器，而中心今晨起設立熱線2125 1122供
辦公室人員查詢，每日辦公時間為上午9時至下午5時。此
外，亦建議向員工派發退伍軍人症單張，以增加人員對退
伍軍人症的認識。

防護中心將再調查病菌源頭
曾浩輝表示，因水缸未發現退伍軍人桿菌，員工毋須太

擔心，並指新年過後會有正式化驗結果，現階段未能證實
政府總部發現的桿菌就是令孫明揚染病的源頭，難以界定
個案是由外地或本地傳入，將會繼續調查病菌源頭。他又
稱，孫明揚仍然留醫，情況穩定，但日後能否擔任繁重工
作，需由孫明揚及其主診醫生決定。

行政署發言人表示，在等待最後化驗結果期間，衛生防
護中心已建議可採取臨時預防措施，包括會向職員發出由

衛生防護中心編制
有關退伍軍人症的
單張，以增加職員
對退伍軍人症的了
解；在茶水間設置
濾水器；以及在所
有樓層提供酒精搓
手液設施。

■孫明揚今午出院，
結束12日住院的苦
悶日子，趕及與家人
在除夕倒數兼迎接新
年。 資料圖片


